
إن الحمد لله لضمده ونستعينو ونستغفره ونعوذ بالله من شرور أنفسنا ومن سيئات أعمالنا من يهده الله  الشيخ :
شريك لو وأشهد أن لزمدا عبده  فلا مضل لو ومن يضلل فلا ىادي لو ، وأشهد أن لا إلو إلا الله وحده لا

 ورسولو ، أما بعد :
فالوقت تأخر بنا مضطرين خضوعا لقضاء الله وقدره الغالب ، ولذلك فنرجوا أن نتمكن من الإجابة عن أكثر ما 
يدكن من الأسئلة حتى ما تتكرر الصورة التي وقعت في الجلسة الأختَة حيث توفر عند أحد إخواننا العشرات من 

 م  نتمكن من الجوا  إلا عل  ساالتُ اننتُ منها أو نلانة   واآنن نرجوا أن نتمكن من الإجابة عل  الأسئلة ثم
أكثر الأسئلة التي بذمعت في يد أخينا أبي الحارث وىذا يقتضي متٍ ـ وأرجوا أن يدكنتٍ ربي من ذلك ـ الاختصار 

 تفضل ىات ما عندك ؟في الإجابة بحسب الإستطاعة و لا يكلف الله نفسا إلا وسعها   ف
رجل نذر نذرا وىو عبارة عن مال لأحد أقاربو ، فمات ىذا القريب قبل وفاء النذر    السائل :الحلبي : يقول ، 

 فماذا يفعل ىذا الرجل الناذر في الدال الذي نذره ؟
 يعتٍ مات الدنذور لو ؟ الشيخ :

 الحلبي : مات الدنذور لو نعم .
 و .ينزل بو إلى من يرن الشيخ :
 جزاك الله ختَا السائل :
 وإياك . الشيخ :
  فهل يشتًط  ) على رأس كل مائة سنة من يجدد لهذه الأمة دينها (صح الحديث عل  أن  السائل :

 بالمجددين أن يكونوا من أىل السنة أم لا يشتًط ذلك ؟
لو سأل سائل وأرجوا لاشك ىذا شرط أساسي ، وىذا في الواقع عندي ىذا الساال يشبو عندي كما  الشيخ :

أن لا يصدر مثل ىذا الساال من ذاك السائل كما لو قال ىل يشتًط أن يكون مسلما ؟ ىذا الساال لا يرد 
بطبيعة الحال ، ىل يشتًط في المجدد أن يكون مسلما ؟ أظن ىذا ما يخطر عل  بال إنسان   أما ىل يشتًط أن 

البعض ولذلك جاء ىذا الساال مطروحا اآنن والجوا   يكون من أىل السنة ؟ فهذا الساال قد خطر في بال
لابد من أن يكون من أىل السنة ولست أعتٍ أن يكون من أىل السنة يعتٍ من العلماء وإلظا أن يكون عل  
منهج أىل السنة وليس منحرفا عن الخط الذي جاءنا عن سلفنا الصالح رضي الله عنهم   فهذا لابد منو ولكن 

ان لا يتعلق بالساال لكن أعتقد أن فيو فائدة كبرى ، المجدد لا يشتًط أن يكون لرددا في المجدد وىذا وإن ك
الدين فقط بل في كل ما ينفع الدسلمتُ ، فقد يكون مثلا لرددا في التاريخ وقد يكون لرددا في الطب ، ولكن في 



نتصور أختَا أنو يدكن أن  ضمن الدائرة السابقة أن يكون من أىل السنة والجماعة ، وعل  ذلك فنستطيع أن
يكون في العصر الواحد أكثر من لردد واحد ، إذا لاحظنا ىذا الدعتٌ الواسع فممكن أن نتصور اجتماع عديد 

 من المجددين كل في اختصاصو في عصر واحد ، نعم .
ة في صلاة الحلبي : نقرأ في كتب الفقو عن شروط للصلوات أو صلاة الجمعة أو غتَىا فما ىي الشروط الدعتبر 

 الجمعة ؟
الحقيقة أنو قد وضع باجتهاد طبعا من الأئمة السابقتُ عل  ما بينهم من اختلاف في تلك الشروط التي  الشيخ :

وضعوىا ، وضعت لصلاة الجمعة شروط كثتَة ولكن لا يسلم منها أكثرىا لا يسلم من النقد ، أو عل  الأقل من 
ا مثالا عل  ذلك قريبا وىو معروف عند متأخري الشافعية أنو يشتًط تعريها عن الدليل الدلزم بشرطيتها ، خذو 

عدم تعدد الجماعة صلاة الجمعة في مساجد كثتَة أي الشرط أن تصل  الجمعة في مسجد واحد ، فإذا تعددت 
الجمعة في مساجد كثتَة يكون صلاة الجماعة كلهم باطلة إلا الجماعة الأولى التي دخل إمامها في الصلاة قبل 
غتَىا ، وىم يعلمون وخاصة في ذاك الزمان بل وحتى في ىذا الزمان ىم يعلمون أنو ليس من الدمكن أن يتمكن 
الإمام بل والجماعة ولو بعد السلام أن يعرفوا من السابق حتى يحكم بأن صلاة ىالاء ىي الصحيحة والدسبوقتُ 

زماننا ىذا الذي وجدت فيو الوسائل الكثتَة التي صلاتهم باطلة وعليهم الإعادة ، لدا كان ىذا غتَ لشكن حتى في 
تقر  البعيد وتظهر المجهول ولضو ذلك ، فلا يدكن أن يعرف الجماعة من ىي الجماعة الأولى ؟ ويتًتب من وراء 
ذلك عندىم حكم خطتَ جدا ألا وىو إعادة صلاة الجمعة ظهرا   فكل الذين صلوا في مساجد متعددة صلاة 

يدوىا ظهرا ، لداذا ؟ لأنهم م  يعرفوا من ىو السابق منهم ، فهذا الشرط أي شرط وحدة الجمعة عليهم أن يع
الجماعة في صلاة الجمعة قد قال بو الإمام الشافعي رحمو الله وإن كان ىناك رأي آخر أنو إذا اتسعت البلدة 

، السبب الأول أنو لا يوجد في ووجد بها مسجدان كبتَان فيجوز التعدد فيها ، وىذا القول لابد منو لسببتُ اننتُ 
السنة فضلا عن الكتا  بيان مثل ىذا الشرط وىو عدم تعدد الجمعة   الشيء الثاني ىو قولو تعالى كقاعدة عامة  

فلا يدكن بداىة أن  )) لا يكلف الله نفسا إلا وسعها ((كما ىو معلوم عند كل طلا  العلم ىو قولو تعالى : 
لدة الواحدة في الدسجد الواحد حينما يكون البلد واسعا فيو الألوف الدالفة فضلا أن يجتمع الناس كل الناس في الب

يكون فيها الدلايتُ الدملينة   فإذا كان لا يوجد دليل في الكتا  والسنة عل  مثل ىذا الشرط وكان التقيد بدثل 
صحت صلاتنا أم م  تصح ؟ في حتَة ، يا ترى  " حيص وبيص "ىذا الشرط يوقع الناس في الحرج وكما يقال في 

)) يريد الله بكم اليسر ولا يريد بكم مثل ىذا لا يعرف في الشريعة التي من أصولذا قول ربنا تبارك وتعالى : 
لذلك فاشتًاط وحدة الجماعة في الجمعة لا دليل عليو في الكتا  والسنة بل ىو ضد الكتا  والسنة  العسر ((



ولكن ما ىو مستند الإمام الشافعي رحمو الله حينما ذىب إلى شرطية ذلك  لدا فيو من إيقاع الناس في الحرج ،
الشرط الدرجوح فيما شرحتو آنفا ؟ إن لو ملحظا لو وجاىة ، ولكن لا يتضمن تلك الشرطية ملحظو في ذلك أن 

مسجده النبي صل  الله عليو وآلو وسلم م  تكن الجمعة متعددة في زمانو ، فقد كانت صلاة الجمعة وحيدة في 
عليو السلام وقد كان أصحا  القرى ، أىل القرى أىل العوالي الذين كانوا خارج الددينة وحول الددينة كانوا 
ينزلون يوم الجمعة إلى الدسجد النبوي صل  الله عل  ماسسو وسلم عليو  نعم فالشاىد أن الشافعي رحمو الله 

ابزذ ذلك شرطا   لكن ىذا يدكن إذا أردنا أن نعبر لاحظ أن صلاة الجماعة في صلاة الجمعة ما كانت تتعدد ف
عنو بأنو شرط وأن لصاري الإمام الشافعي في قولو بشرطية ىذه الوحدة أن نقول ىي شرط كمال وليس شرط 
صحة ، وعل  ىذا نقول لا يحسن تعدد الجماعات في كل مسجد تقام فيو صلاة الجماعة ، فيجب التفريق بتُ 

فالدسجد الجامع ىو الذي ينبغي أن يقصد في صلاة الجمعة   أما الدساجد الصغتَة التي  الدساجد وبتُ الجوامع  
مهيئة للناس في الحارات وفي المحلات لصلاة الجماعة فهذه تتًك لصلاة الجماعة ولا يجوز أقول تفريق الجماعات 

في ىذه الدساجد الصغتَة   لأن التي تتجمع وتتكتل في الدساجد الجوامع ، لا يجوز تفريقها بإقامة صلاة الجمعة 
الدساجد الصغتَة كانت في عهد الرسول عليو السلام فأنتم تعلمون أن معاذا رضي الله عنو كان يصلي صلاة 
العشاء وراء النبي صل  الله عليو وآلو وسلم ثم يأتي قومو فيامهم يصلي بهم صلاة العشاء ىي لو نافلة وىي لذم 

قام فيها صلاة الجماعة كانت معروفة في عهد الرسول عليو السلام وفي ذلك جماعة   فتعدد الدساجد التي ت
بلاشك توسعة عل  الدسلمتُ   أما تعدد الجوامع م  تكن موجودة في عهد الرسول عليو السلام ، فهذا الواقع ىو 

و في مساجد    لكن بتقديرىا وتقويدها فقال بأن الصلاة تبطل إذا تعددت ول ...الذي لاحظو الإمام الشافعي 
كبتَة ، ىذا في قول لو ، وفي القول آخر لدا وجدت البغداد القديدة وبغداد الجديدة وفرق بينهما نهر دجلة قال 
يجوز إقامة جمعتتُ في كل من القسمتُ ، ىذا خلاصة ما يدكن أن يقال بالنسبة لذذا الشرط   وىناك شروط 

 مطلع كلمتنا ىذه ، ولكننا نذكر كلمة جامعة وىي أنو لا أخرى لكن البحث فيها يطول ولطرج عما أشرنا إليو في
)) يا أيها الذين يوجد في الشرع ما يوجب عل  الدسلمتُ أن يلتزموه في صحة صلاة الجمعة إلا اآنية الكريدة : 

إذا نودي للصلاة من يوم الجمعة أي في أي  آمنوا إذا نودي للصلاة من يوم الجمعة فاسعوا إلى ذكر الله ((
إذن عل  من سمع النداء فليجب   )) فاسعوا إلى ذكر الله ((ان سمعتم ىذا الأذان يوم الجمعة فعليكم الإجابة مك

) الجمعة لا تجب كما جاء في بعض الأحاديث الأخرى   الشرط الثاني أن النبي صل  الله عليو وسلم قال : 
 كره اآنن ، الدهم في جماعة ..ويدكن في شيء رابع لا أذ  على المرأة وعلى المسافر وعلى العبد (

 الطفل ؟ السائل :



 لا . الشيخ :
 الحلبي : أىل البادية ؟

 لا   الدهم في جماعة صلاة الجمعة واجبة في جماعة إلا الذي أذكره اآنن الدرأة والعبد الشيخ :
 والدسافر  السائل :
 والدسافر . الشيخ :

 سائل آخر : والدريض .
، والدريض   فإذن صلاة الجمعة بذب في جماعة إلا عل  ىالاء الأربعة ، فلا يوجد أيوه اآنن جئت تها  الشيخ :

أي شيء يشتًط في صحة صلاة الجمعة إلا أن تكون في مكان ينادى إليو ويكون فيو جماعة والجماعة اننان 
ا فكثتَ من فصاعدا ، فإذا كان الإمام واحدا واننان خلفو فالصلاة صحيحة ، وبالنسبة للبادية كما ذكر آنف

العلماء يقولون بأن أىل البوادي لا بذب عليهم صلاة الجمعة وإلظا عليهم أن يصلوىا ظهرا ، ىذا يقال فيو ما 
قيل آنفا في شرط عدم التعدد أي لا دليل في الكتا  ولا في السنة عل  أن أىل البوادي لا جمعة عليهم ، أىل 

إما أن يكونوا مسافرين أو أن يكونوا ظاعنتُ مقيمتُ ، فإن كانوا  البوادي لذم حالة من حالتتُ كأىل الددن والقرى
مسافرين فلا فرق بينهم كأىل بادية وبتُ الدسافرين كأىل الددن   فالدسافر مطلقا كما سمعتم في الحديث السابق 

ء بديل عن ليس عليو ايش ؟جمعة أما إذا كانوا مقيمتُ فعليهم إقامة الجمعة لأن ىذا فرض كما يقول بعض الفقها
صلاة الظهر لأنها تتميز بخطبة الجمعة يعظ ويذكر ولضو ذلك من العلم   فالقول بأن أىل البوادي لا يصلون 
الجمعة ىذا وإن كان منقولا عن بعضهم ولكن لا دليل عليو أولا ، ثم قد جاءت بعض اآننار السلفية الصحيحة 

 مصنفو عن عمر بن عبد العزيز رضي الله عنو ولعلو أيضا تاكد ىذا الذي نقولو ألا وىو ما رواه ابن أبي شيبة في
عن عمر بن الخطا  أنو كتب إلى أىل البوادي أن يقيموا الصلاة حيث ىم مقيمون   فإذن عل  الدسلمتُ جميعا 

) كل شرط أن يصلوا صلاة الجمعة حيث ما كانوا وكل شرط سوى ما ذكرتو آنفا فهو كما قال عليو السلام : 
وفهم ىذه القضية عل  ىذه التوسعة الشرعية مهمة جدا  ب الله فهو باطل ولو كان مائة شرط (ليس في كتا

جدا وبخاصة في عصرنا الحاضر فإن ىناك من الشروط ما يبطل صلاة كثتَ من الألوف من الدسلمتُ الذين سافروا 
الإسلام ، والذين أشتَ إليهم إلظا  ولا أقول ىاجروا لأنهم ما ىاجروا لأن الذجرة إلظا تكون من دار الكفر إلى دار

سافروا من بلاد الإسلام إلى دار الكفر ومع ذلك فإنهم يسمون أنفسهم بأنهم مهاجرون ، ىذا قلب للحقيقة 
الشرعية   فالدهاجرون الأولون كما تعلمون ىاجروا من مكة التي ىي ختَ بلاد الله وأحب بلاد الله إلى الله ، ثم 

) ولو لا أن قومك أخرجوني منك ما خرجت حيث لدا ىاجر منها التفت إليها وقال لذا : إلى نبيو عليو السلام 



ىالاء الذين تركوا بلادىم ىذه الدفضلة ىاجروا من مكة إلى الددينة ىالاء ىم الدهاجرون حقا   لداذا ؟ لأنهم  (
الددينة الدنورة   أما ىالاء ىربوا بدينهم ولصوا بعقيدتهم عن عقيدة أىل الشرك والضلال إلى دار الذجرة وىي 

الدسلمون فهم قلبوا الحقيقة حينما ىاجروا من بلاد الإسلام إلى بلاد الكفر فهذه ليست ىجرة ، صحيح أن 
الذجرة مشتقة من الذجر وىو التًك   لكن صارت الذجرة في لغة الشرع خاصة بالسفر من بلاد الكفر إلى بلاد 

من ىذا الكلام أن كثتَا من الدسلمتُ الذين ابتلوا اليوم بالسفر من بلاد  الإسلام ، فتلك ىي الذجرة   والشاىد
الإسلام إلى بلاد الكفر لا تصح صلاتهم في تلك البلاد ، صلاة الجمعة ، لا تصح صلاتهم لداذا ؟ لأن ىناك 

سلمون اليوم ؟ شرطا في الدذىب الحنفي أن يكون صلاة الجمعة حينما تقام بإذن الحاكم الدسلم   وأين الحكام الد
حتى في عقر دار الإسلام بالكاد أن بذد حاكما يحكم بدا أنزل الله فكيف ببلاد يحكمها الكافر الصليبي أو 
اليهودي   اآنن مثلا فلسطتُ مثلا ، لا نذىب بكم بعيدا ، فلسطتُ في ىذا الرأي لا تصلح فيها صلاة الجمعة ، 

قد أذن لو بالإقامة ، ولقد سررت بقدر ما حزنت حينما قدر لي  لداذا ؟ لأنهم يقيمونها وليس ىناك حاكم مسلم
أن أسافر إلى بريطانيا والتقيت ىناك مع كثتَ لشن قلنا آنفا أنهم يسمونهم بالدهاجرين ، فيهم العربي وفيهم 

أدري الباكستاني وفيهم التًكي إلى آخره ، كلهم مقيمون في بلاد بريطانيا ، بعضهم في لندن بعضهم في بلاد ما 
أسماءىا غريبة جدا   فأنا يسر لي أن أطوف في بعضها واتصلت مع الجاليات الإسلامية ىناك فوجدت فيهم 
حركة يعتٍ تفرح القلب   لكن من ناحية أخرى برزن الفااد ، من جهة كيف يستمر الدسلمون يعتقدون بعض 

الخاصة إن أشد الناس تعصبا للمذىب الحنفي  اآنراء الفقهية والواقع يضطرىم إلى أن يخالفوىا ، أنا أعلم بتجربتي
خاصة ىم الأعاجم من أمثالنا لضن الألبان والأتراك إلى آخره ، طبعا ىناك شواذ ولضن من أولئك بلا شك نعم   
فهالاء الأعاجم أشد الدسلمتُ تعصبا للمذىب الحنفي ، وىالاء الأعاجم ىم الكثرة الكانرة الغالبة الدقيمون في 

الكافرة التي أنا أبردث عنها اآنن   فالشيء الذي سرني جدا أنتٍ رأيت ىالاء الدسلمتُ إما أن يشتًوا تلك البلاد 
دورا جاىزة أو عل  الأقل يستأجرونها من سكانها الالصليز البريطانيتُ ويتخذونها مصليات حتى لصلاة الجمعة ، 

ين شرط الصلاة لا تصح إلا في مسجد ؟ فقلنا أين شرط الإذن من الدسلم وىم يعيشون برت حكم الكافر ؟ أ
لا سقف لو ، ولو أن لو جدران  ...حتى أن بعضهم يشتًط في ىذا الدسجد أن يكون مسقوفا   فإذا كان ىكذا 

أربعة فهذا ليس مسجدا ولا تصح صلاة الجمعة فيو مثل ىذه الشروط   الواقع اضطر ىالاء الدسلمون أن ينبذوىا 
)) يا أيها الذين آمنوا إذا نودي للصلاة من يوم الجمعة فاسعوا إلى لق قولو تعالى : نبذ النواة وأن يعملوا بدط
ىذا من فائدة الفقو الذي نسميو لضن اليوم بالفقو السلفي القائم عل  الكتا  والسنة  ذكر الله وذروا البيع ((

لدقارن ، لا يسمونو بالفقو وعل  منهج السلف الصالح ويسميو بعضهم عل  يعتٍ بالتساىل في التعبتَ بالفقو ا



السلفي لأن فيو بسذىبا بدذىب قد لا يرضاه بعضهم ولكنهم يسمونو بغتَ اسمها   فالفقو الدقارن لا في سلفي ولا 
في خلفي ، وختَ الكلام ما أرض  الناس جميعا ، الفقو الدقارن ما الدقصود منو ؟ مقارنة أدلة الدذاىب بعضها 

ذا لا يكفي بداىة لأنو مثل ما يفعل ذلك كمثل من يتوضأ ولا يصلي   لداذا ببعض ، طيب ىل ىذا يكفي ؟ ى
؟ لأن الوضوء وسيلة للصلاة ، مقدمة لذا   فإذا توضأ وم  يصل فمثلو مثل من قارن بتُ مذىب ومذىب ثم ىو 

الرجل عاش  م  يزل عل  الدذىب ما استفاد شيئا من ىذه الدقارنة   أما بيت القصيد من الدقارنة ىو ؟ أن يكون
مثلا دىرا من عمره حنفي الدذىب ثم تبتُ لو بعد الدقارنة لبعض الدسائل بأدلتها أن الدذىب الفلاني الشافعي أو 
الدالكي أو الحنبلي أرجح في مسألة ما ، فصار فيها غتَ حنفي ، ىذه ىي الثمرة من دراسة الفقو الذي يسمونو 

د عل  الرغم من أن ىذه مادة مقررة في الكليات الشرعية في بعض اليوم بالفقو الدقارن   لكن مع الأسف الشدي
الجامعات الإسلامية بذد الدتخرج من ىذه الكليات يعتٍ حتَان لا يدري ىو كالشاة العائرة ما تدري بسشي مع 
ىذه أم مع تلك   إذن ما في فائدة من ىذه الدراسة إلا إذا كانت أولا عل  الكتا  والسنة ومنهج السلف 

 الح ، ثم أن يكون الدقصود منها الاتباع لدا تبتُ لو أنو الحق.الص
بعض من يتسمون بالدشايخ يتعاملون بدا يسم  الجفر ومفاتيح الرموز والأعداد وغتَ ذلك  السائل :الحلبي : يقول 

 ، ويعدون ىذه الأمور من الدين ، أرجوا توضيح الأمر في ذلك ؟
من أصعب الأمور التحدث عن البديهيات والتدليل عليها ، فمثل ىذا  يقول بعض الظرفاء أو الأدباء الشيخ :

الساال في اعتقادي عرفنا جوابو آنفا ولضن لصيب عن مسألة غتَىا ، لضن نقول ىذا العلم لا ىو في الكتا  ولا 
ىو في السنة ولا ىو مدروس ومعلوم عند السلف الصالح بل نقول ولا أحد من علماء الدسلمتُ ، علماء 

سلمتُ لا المجتهدين ولا الدتبعتُ ولا الدقلدين يقولون بهذا العلم ، إلظا يقول بو ويدعيو من يريد أن يأكل أموال الد
 الناس بالباطل .

ولذلك فالجفر الدنسو  إلى علي رضي الله عنو وكدت أن أقع في خطأ مشهور يقع فيو غتَي ، كدت  الشيخ :
فحبست نفسي وحفظت لساني فلم أقل الإمام علي ، لا لأنو ليس  أن أقول الجفر الدنسو  إلى الإمام علي ،

إماما ، لا ، إلظا ىو من أئمة الدسلمتُ بلاشك ولكن العرف خصة بهذه اللفظة الإمام ، أي عرف ؟ العرف 
الستٍ أم العرف البدعي ؟ نعم ىو العرف الشيعي ، ىم الذين سحبوا ىذا اللقب وخصوه بعلي رضي الله عنو 

م لو وعل  الخلفاء الراشدين الأولتُ أبي بكر وعمر وعثمان   ولذلك فمن الخطأ أن نذكر عليا بلفظة تعصبا منه
الإمام دون بقية الخلفاء الراشدين   فإذا قلنا الإمام أبو بكر حينئذ جاز لنا أن نقول الإمام علي   لكن أنا 

ل عنهم لأنهم أعداء الإمامتُ الشيختُ أبي بكر أذكركم ىل سمعتم يوما ما عالدا من أىل السنة أما الشيعة فلا نسأ



وعمر   لكن ىل سمعتم يوما ما عالدا من علماء الدسلمتُ أىل السنة والجماعة يقولون قال الإمام أبو بكر ؟ 
الجوا  لا   لكنكم سمعتم مثلي وكدتم أن تسمعوا متٍ الإمام علي ، لداذا ؟ ىذه الغفلة التي تسيطر عل  الناس 

ذي ران عل  قلو  كثتَ من الناس الدسلمتُ فضلا عن غتَىم يقولون قال الإمام علي رضي الله عنو ، والتقليد ال
عل  الرأس والعتُ ىو إمامنا بلا شك ولكن لداذا خصصتم عليا بالإمامة ؟ لأنو ىو الإمام عند الشيعة ، ولأنهم 

، ثم صادرىا منو أبو بكر وعمر وعثمان  يزعمون ضغثا عل  ابالة أن الخلافة كانت لو بوصية الرسول ، زعموا لو
طيلة ىذه القرون الفاضلة وىو م  يستطع أن يأتي ساكنا ، لداذا ؟ لأنهم زعموا أنو رأى الدصلحة في ذلك ، ما 
يطالب بحقو الذي أعطاه الرسول عليو السلام ، وفي حجة الوداع زعموا   إذن ىذا تعبتَ شيعي فيجب أن برفظوا 

أيضا خصصوا عليا بهذا التكريم ، لضن نقول علي كرم الله  " علي كرم الله وجهو "أيضا قولذم ألسنتكم منو ومثلو 
وجهو لاشك   لكن لداذا خصصنا عليا دون أبي بكر وعمر وعثمان ؟ نقول لكم كما قلنا آنفا لقد سمعتم الشيعة 

لبقية الإمام أبو بكر كذلك ما قالوا يقولون الإمام علي كرم الله وجهو لكن ما سمعتم منهم من يقول في أبي بكر وا
ولن يقولوا أبو بكر كرم الله وجهو ، إلى آخره   لكن أم  تسمعوا كثتَا من مشايخ الدسلمتُ يقولون قال علي كرم 
الله وجهو ؟ نعم ، الأخرى كالأولى بساما ، والأخرى كالأولى بساما أعتٍ الأخرى كالأولى بساما من حيث استعمالذم 

الأولى من حيث عدم جواز بزصيص الأولى كالأخرى بعلي دون الأولتُ من الخلفاء الراشدين   ، والأخرى ك
لذلك ينبغي أن لضفظ ألسنتنا من أن نقول قال علي كرم الله وجهو وحده أو قال الإمام علي وحده ، إن كان 

نفرق بتُ أحد منهم    ولابد أعطينا لبقية الخلفاء ما نعطيو لو من الوصف ووصف يصدق عليهم جميعا لكي لا
ولكن اتباع الرسل ينبغي أن  )) لا نفرق بين أحد من رسلو ((لاشك أن ىذه آية جاءت في الأنبياء والرسل 

نسلك فيهم سبيل الذين نسلكو مع الرسل   فهالاء جمعهم الرسول عليو السلام في بوتقة واحدة كما يقولون في 
 ليكم بسنتي وسنة الخلفاء الراشدين المهديين من بعدي () فععبارة واحدة في جملة واحدة حيث قال : 

إلى  ( ...) النبي في الجنة وأبو بكر في الجنة  وعمر في الجنة وعثمان في الجنة وعلي في الجنة وقال : 
 آخر العشرة الدبشرين بالجنة   فإذا لا نفرق بتُ أحد منهم   غتَه .

 . ...الحلبي : عفوا شيخنا م  تكمل الساال 
أحسنت ، كنا نتكلم وسبحان الله في ذىتٍ أني شردت فجزاك الله ختَا   يقولون إن الجفر ىذا ينسب  شيخ :ال

إلى من ؟ إلى علي رضي الله عنو ، علي ما عنده خبر لا في ىذه اللفظة ولا عنده خبر بهذا الجفر الدزعوم ، ثم ىذا 
)) عالم الغيب عرفا لذم بو تعالى ببعض صفاتو : الجفر باطل شرعا ذلك لأن الله عز وجل يقول منبها عباده م
فالجفر يزعمون أنهم الذي يتدارسونو ويتعاطونو  فلا يظهر على غيبو أحدا إلا من ارتضى من رسول ((



ويعتمدون عليو يزعمون أنهم بو يتحدنون عن أمور غيبية لا سبيل لأحد أبدا بأي طريق من الطرق التي ليست 
أو شرعا أي بدا جاء بو رسول الله صل  الله عليو وآلو  )) كن فيكون ((بقولو تعالى : طرقا ميسرة إما كونا أي 

وسلم من التحدث عن الأمور الغيبية لا نستطيع أن نقول سيكون كذا إلا إذا كان ىناك نص في كتا  الله أو في 
لذلك فهم يتنبأون حديث رسول الله صل  الله عليو وسلم الصحيح ، الجفر ليس فيو شيء من ىذا وذاك   و 

)) قل لا يعلم ويضلون أنفسهم ويضلون غتَىم لأنو لا أحد يستطيع أن يطلع عل  الغيب كما قال عزوجل : 
تبارك وتعالى وإذا كان النبي صل  الله عليو وسلم سمع يوما جارية  من في السموات والأرض الغيب إلا الله ((

) لا فقال لذا عليو السلام وىي جارية ، قال لذا عليو السلام  غد "" وفينا نبي يعلم ما في تغتٍ وتقول في غنائها 
يعلم الغيب إلا الله دعي ىذا ، لا تقولي وفينا نبي يعلم ما في غد ، لا يعلم الغيب إلا الله وقولي ما كنت 

يد   يعتٍ من وصف الرسول عليو السلام بدا فيو وليس كما يفعل النشادون الذين ينشدون الأناش تقولين (
ويسمونها بأنها أناشيد إسلامية وىي بدعة اسمية وذاتية ، ليست بدعة اسمية فقط بل وذاتية   لأن الإسلام في كل 
ىذه القرون التي مضت ولست أعتٍ فقط القرون التي لضن لضتج بها دائما وأبدا ىي القرون الثلانة الدشهود لذا 

نعيشو أو كنا نعيشو القرن الرابع عشر ما يعرف المجتمع بالختَية بل كل ىذه القرون ما عدا ىذا القرن الذي 
الإسلامي في كل ىذه القرون أناشيد تسم  بالأناشيد الدينية لكن ضعفاء الإيدان وضعفاء العلم معا لدا ارتاحت 

لمجون نفوسهم إلى بعض الأغاني الدائعة التي لا يجوز النطق بها إسلاميا ، لا يجوز النطق بها لدا فيها من الفسق وا
والكلام الفاحش ، فمن با  أولى أنو لا يجوز التغتٍ والتطريب بها لدا وجدوا ذلك حراما بتُ التحريم أرادوا أن 
يجدوا لسرجا لذم للتنفيس والتًويح عن النفوس فجاءوا بأناشيد يسمونها أناشيد إسلامية ، ولقد كانوا من قبل ما 

ون وفي الأغاني الداجنة فقد وجدت أغاني يسمونها أناشيد إسلامية لصوا حتى من التحريم الظاىر الدوجود في المج
 وفيها من الكفر ما لا يوجد في الأغاني الدائعة ، أينعم ، لضن مثلا نقرأ فيما يسمونو بالبردة

 فإن من جودك الدنيا وضرتها                 ومن علومك علم اللوح والقلم " "             
ماذا قالت ؟ ما قالت يعلم الرسول كل شيء  " لا يعلم الغيب إلا الله "رية كما سمعتم آنفا رسول الله يقول للجا 

 ) لا يعلم الغيب إلا الله ، دعي ىذا (فرد عليها الرسول عليو السلام  " وفينا نبي يعلم ما في غد "وإلظا قالت 
 إلى آخر الحديث   أما ىذا الشاعر البوصتَي يقول

 من جودك الدنيا وضرتها                 ومن علومك علم اللوح والقلم "فإن  "              
ما يدري ما يكون غدا وما مض  ، ما كان وما سيكون إلى يوم يبعثون ، ىذا أكبر من تلك الكلمة التي صدرت 

ب إلا الله ) دعي ىذا ، لا يعلم الغيمن تلك الجارية الطيبة القلب ، ومع ذلك م  يرض بها رسول الله وقال لذا 



، إلى آخر الحديث   أيضا مض  دور عل  ىذه الأناشيد الدينية وبسبب دندنة الدعاة السلفيتُ فقط برىة  (
نصف قرن من الزمن في ىذا القرن الداضي يدندنون حول الإنكار مثل ىذه الألفاظ دون سائر الجماعات 

الدرجو والحمد لله ، فتنبو كثتَ من الشبا  الدسلم أنو الدوجودة في الساحة قديدا وحديثا ، كان لدعوتهم ذلك التأنتَ 
لا ينبغي لضن أن ننشد أناشيد ونروح عن نفوسنا ونذىب الكلل عن أبداننا بالتطريب بأناشيد يكون فيها ما حرم 
الله عزوجل ، مثل قول البوصتَي إذن يجب أن نأتي بأشعار جديدة تكون وسطا بتُ أشعار المجون وأشعار الدديح 

الي في الرسول عليو السلام أو في الأنبياء والصالحتُ ، وفعلا ظهرت مثل ىذه الأناشيد في الزمن الأختَ ، وقد الغ
تكون أنزه وأقر  إلى الشرع من سابقاتها من الأناشيد ولكن مع ذلك لا يخلو الكثتَ منها من شيء من الالضراف 

دمشق بعض الأبيات من الشعر ، ايش يقول ساعدونا والغلو والتقر  إلى التصوف الدقيت ، كنت أحفظ وأنا في 
 بق  ايش يقول يا سيدي

 ايش اولذا السائل :
 باقي اولذا وآخرىا باقي في ذىتٍ  الدنيا في من حافظها ؟ ...رايح اقول لكم  الشيخ :

 الحلبي : الكل يفتٍ والباقي حي .
الدنيا خيال ظل لدن ؟ لر  العالدتُ ، من ىو ىذا ىو ، أيش معتٌ الدنيا في ؟ ىذه ىي وحدة الوجود    الشيخ :

ر  العالدتُ ؟ ىنا بق  نريد ندخل في كفريات   ولكن ناقل الكفر ليس بكافر ، يقولون كل ما تراه بعينك فهو 
الله ، وىذه الدخلوقات ىي ظل الله ، وىي وىم لا حقيقة لذا ، ىذا الشعر يرمي إلى ىذه العقيدة الباطلة   الدهم 

سنت الألفاظ ولكن دخل فيها شيئان اننان ، أول شيء دخل فيها أن ىذه الأناشيد إذا سلمنا قد أيضا بر
بصحة معانيها وعدم تعارضها مع الشريعة كما ذكرنا بعض الأمثلة آنفا من التعارض ، إذا سلمنا بسلامتها 

زنونها بالأوزان الأغاني سلامة معانيها فقد دخل فيها أولا شيء ثم لحقو شيء آخر   الشيء الأول ىو أنهم يو 
 الدائعة

 النوتات الدوسيقية السائل :
ايوه النوتات الدوسيقية ، ىذا لابد منو لكل ىذه الأناشيد والدنشدين   الشيء الثاني وىو الأفظع أدخلوا  الشيخ :

ر إلى فيو الضر  عل  الدف ، فتسمع اآنن أناشيد يسمونها بأناشيد دينية وقيض لي عل  قلة ما ابتلي بالنظ
التلفزيون بأنهم أحضروا شخصا ىنا ومع الأسف ىو سوري من بلدي وإذا بو يعرض ويضر  عل  الدف بساما ، 

 ومكيف ىو بساما ويري حالو بالتعبتَ السوري قاضي غرض يعتٍ .
فهذا يضر  عل  الدف ويغتٍ أغاني وأناشيد دينية حتى وصل الدف إلى الدساجد بحيلة أيش ؟ أناشيد  الشيخ :



 -يضحك الشيخ والطلا -نية ، وفي الدساجد الإسلامية ، فكلو متالصس عفوا متجانس قلت متناجس دي
 معليش ىذا  لغو لكن لو معتٌ 

 . ...الحلبي : 
نعم متجانس بعضو مع بعض ، الدساجد اليوم مع الأسف لو دخلتها دخلت كأنك تدخل كنائس ىذا  الشيخ :

متُ من جهة وبألبا  الدسلمتُ الدنحرفتُ ، لضن لدا كنا في دمشق كنا مع الأسف ظاىره تأخذ بألبا  غتَ الدسل
نرى مع الأسف الشديد أصبح الدسجد الأموي كعبة الأوروبيتُ والأمريكيتُ نساء ورجالا ، لداذا ؟ ليصلوا ليهتدوا 

ية إلى آخره ، ؟ لا ، م  يكن شيء من ىذا وإلظا يتفرجوا عل  الفسيفساء وعل  النقوش التي نقشت في زمن بتٍ أم
ىذه آنار قديدة ىذه ، وتدخل النساء كاسيات متبرجات وأكثر من ذلك نرى الذل ، المجسد المجسم واستعلاء 

 )) ولن يجعل الله للكافرين على المؤمنين سبيلا ((الكافر عل  الدسلم وربنا عز وجل يقول في القرآن الكريم : 
العمائم الصفراء ما تعرفونها ىنا ، ىذه تدل عل  أن الدتعمم  نرى ماذا ؟ نرى بعض خدام الدساجد وعل  رؤوسهم

بهذه العمامة ما ىو بعام  لكن ىو متمسك بدينو ، فبعض ىالاء الخدم يأتي بنعال يكسيها عل  أقدام النساء 
الأوروبيات اللاتي ىن متبرجات كاسيات عاريات ، وىو جالس القرفصاء وىي فوقو فوق رأسو فهو يخدمها ، لداذا 
؟ قال لتدخل الدسجد   وفي اعتقادي أنا لو دخلت ىذه الكافرة أو ذاك الكافر بنعالذم أشرف للمسلمتُ من 
ىذا الذل الذي كنا نراه آسفتُ   الدقصود فالدساجد كما قال عمر رضي الله عنو لدا جدد الدسجد النبوي قال 

رضي الله عن عمر   لو جاء اليوم ورأى  "" أكن الناس من الحر والقر ، ولا برمر ولا تصفر للبناء الدهندس 
 مسجد الفيحاء مسجدنا ىذا ، لكن ما مسجدنا .

مسجد يعتٍ السوريتُ لرأى العجب العجا  ، لرأى أن خبر عبد الله بن عباس برقق فعلا لشا يدل عل   الشيخ :
د بالسند القوي عن ابن أنو كان تلق  ما قالو لفظا من عنده من نبيو معتٌ أو لفظا حيث جاء في سنن أبي داوو 

ما أمرت بتشييد الدساجد  ) ما أمرت بتشييد المساجد (عباس أنو قال : قال رسول الله صل  الله عليو وسلم : 
ما أمرت بتشييد الدساجد ، قال ابن عباس معقبا عل   )) وقصر مشيد ((أي رفع بنيانها كما قال في القرآن : 

زخرفة اليهود و النصارى دخلت مساجد الدسلمتُ اليوم ، لا  والنصارى " " لتزخرفنها كما زخرفت اليهودالحديث 
أقول كما دخلت صور اليهود والنصارى إلى بيوت الدسلمتُ ، ىذا واقع أيضا   لكن ىناك فرقا كبتَا جدا بتُ 
ل دخول الزخارف إلى الدساجد وبتُ دخول الصور إلى البيوت ، صحيح كل منهما منكر لسالف للشرع لكن دخو 

الزخارف إلى الدساجد أغرق في الإنكار من دخول الصور إلى البيوت ، ذلك لأننا ابزذنا الدعصية عبادة وتقربا إلى 
الله إلى اليوم والحمد لله م  نسمع ونرجوا أن لا نسمع و نرجوا أختَا أن لن نسمع أن أحدا من الدسلمتُ يتقر  



يش في ناس يتقربون إلى الله بإدخال الزخارف إلى بيوت الله تبارك إلى الله بإدخال الصور إلى البيوت لكننا اآنن نع
وتعالى فصدق فيهم قول ابن عباس ىو في اللفظ وفي الرواية موقوف لأنو فرق بتُ ما سمعو من الرسول أو بتُ ما 

قال ابن  ) ما أمرت بتشييد المساجد (قالو الرسول وبتُ ما قالو ىو ، قال عن الرسول عليو السلام أنو قال : 
فمن الدمكن أن يكون ابن عباس سمع معتٌ ىذا الكلام  ) لتزخرفنها كما زخرفت اليهود والنصارى (عباس 

الذي قالو من عند نفسو من الرسول عليو السلام ، لكن ىو عبر عنو بلفظ من عنده ولشكن أن يكون ىذا كما 
) لتزخرفنها كما زخرفت اليهود فوع يقول علماء الحديث في كثتَ من الأحاديث أنو موقوف في حكم الدر 

ىذا اليوم واقع ، فدخلت الأناشيد التي يسمونها بغيا وظلما وعدوانا بالأناشيد الدينية ، دخلت مع  والنصارى (
الدف إلى الدساجد يتقربون بها إلى الله تبارك وتعالى ، فنسأل الله عز وجل أن يعرفنا بهدي نبينا صل  الله عليو 

 ا بو حتى نلقاه تبارك وتعالى .وسلم وأن يدسكن
الحلبي : يسأل أحد الإخوة السائلتُ ساالا غريبا ، ولغرابتو قد يكون واقعيا ، يقول رجل وطأ نعجة ـ والعياذ بالله ـ 

 ىل يجوز ذبح ىذه النعجة وأكلها ؟
 . اقتلوا الفاعل والدفعول بو ، ىذا ىو الجوا    فهل يجوز أكلها ؟ بداىة لا . تفضل الشيخ :

 الحلبي : يسأل السائل ما الفرق بتُ الددارة والدداىنة وما ىو الحكم الشرعي لكل منهما ؟
الفرق معلوم ومعروف لدى العلماء   الدداىنة أن بزالف الدين في سبيل الدداراة ، والدداراة ليس فيها  الشيخ :

ام  ومواجهتو إذا كان يتًتب من وراء ذلك لسالفة في الدين وإلظا ىو التلطف بالكلام أولا ، ثم براشي مصادمة الظ
مفسدة   فهذا ىو الفرق بتُ الدداىنة والدداراة   الدداىنة تتطلب لسالفة الشريعة وىذا لا يجوز   والدداراة إلظا ىو أن 
يضع كل شيء في لزلو دون لسالفة للشريعة ، مثلا مشهور عل  ألسنة الناس وكثتَا ما يسألونتٍ عنو ، يقولون إن 

فنجيب بأن ىذا لا يصح نسبتو إلى النبي صل   ) إنا لنبش في وجوه أقوام وإن قلوبنا لتلعنهم (رسول قال : ال
الله عليو وسلم وإلظا يروى لضوه عن بعض الصحابة لعلو أبو الدرداء   ولكن قريب منو ما رواه الإمام البخاري في 

النبي صل  الله عليو وسلم فقال عليو الصلاة صحيحو من حديث عائشة رضي الله عنها أن رجلا استأذن عل  
دخل الرجل وجلس عند النبي صل  الله عليو وسلم وىش إليو  ) إئذنوا لو بئس أخوا العشيرة ىو (والسلام : 

وبش ولدا خرج وكانت السيدة عائشة رضي الله عنها الكيسة الذكية الدامنة تراقب أول القصة وآخرىا ، لدا خرج 
ىو   فلما دخل ىششت  ) اءذنوا لو بئس أخوا العشيرة (لله لدا استأذن في الدخول قلت " يا رسول اقالت 

) إن شر الناس عند الله تبارك وتعالى يوم القيامة من يتقيهم الناس مخافة قال يا عائشة  إليو وبششت ؟ "
اء الدامنتُ فلو أن يقول شراح الحديث إن ىذا الرجل كان منافقا وكان رئيس قبيلة وبرت رئاستو ضعف شرىم (



الرسول صل  الله عليو وسلم نبذه وما تلطف معو فربدا عادت قسوتو قسوة لو أو منو عل  ضعفاء الدامنتُ 
والدسلمتُ الذين ىم من قومو   فكانت ىذه سياسة من الرسول عليو السلام ومداراة لو وم  يكن مداىنة   لأنو م  

   فهذا ىو الفرق بتُ الدداىنة والدداراة نعم . يقل عليو السلام كلاما يخالف فيو الشريعة
 . ...شيخنا لو سمحت  السائل :
 كم الساعة اآنن تسعة وربع بعد ربع ساعة ان شاء الله ننهي اذا ما كان عندك مانع  الشيخ :
 . ... السائل :
 جزاك الله ختَا تفضل الشيخ :

وا  الدقيقة التي غاصت فيها أفهام عقول كثتَ من الحلبي : يقول السائل با  توحيد الأسماء والصفات من الأب
الناس قديدا وحديثا فتًى كثتَا من الناس يتكلم فيو بغتَ علم وقليلا منهم من يتكلم فيو بعلم ومن ىالاء الذين 
يتكلمون فيو بغتَ علم من يقولون بأن آيات الأسماء والصفات من الدتشابو الذي لا يعلمو الا الله سبحانو وتعالى 

 ما ىو قولكم في ىذا نرجوا التوضيح جزاكم الله ختَا ؟ف


